

Il y a 500 ans, la mort de la princesse Marie

Le 30 octobre 1724 disparaissait la princesse Marie de Lorraine, qui a marqué de sa personnalité la Principauté. Elle avait épousé le prince Antoine 1^{er} à qui elle donna six enfants.

Il y a cinq cents ans, le 30 octobre 1724, mourait à Monaco la princesse Marie, épouse du prince Antoine 1^{er}, laissant veuf son mari qui mourrait lui, sept ans plus tard. Cette femme marqua la Principauté de Monaco par sa personnalité contrastée et ses relations pas toujours simples avec son mari.

Un mariage arrangé par Louis XIV

Neuvième d'une famille de quatorze enfants, Marie de Lorraine était la fille de Louis 1^{er} de Lorraine, comte d'Armagnac, grand Ecuyer de France, et descendait par sa mère d'un maréchal de France. C'est à l'âge de... 14 ans qu'elle se maria avec Antoine de Monaco, futur prince Antoine 1^{er}. La noce, qui eut lieu à Versailles le 13 juin 1688, avait été arrangée par le roi de France, Louis XIV, à la demande de son filleul le prince Louis 1^{er}, père d'Antoine. Cela donnait à Marie un beau-père et un père qui s'appelaient tous les deux Louis 1^{er}, l'un de Lorraine et l'autre de Monaco.

Antoine, âgé de 27 ans lors du mariage, avait treize ans de plus que sa femme et était engagé dans l'armée française.

« Ravissante mais sans conduite »

En 1690, Antoine se bat en Allemagne et dans les Flandres, loin de son épouse qui a maintenant 16 ans. Selon Saint-Simon, celle-ci est « *galante, ravissante mais sans esprit ni conduite* ». Elle trompe son mari. Son père le prince Louis 1^{er} lui confirme cela dans une lettre, avec une cer-

taine indulgence : « *Votre femme, j'en viens pour l'excuser à cause de son extrême jeunesse. Votre malheur provient entièrement de ce que vous n'êtes pas bien dans l'esprit de Madame d'Armagnac.* » Pour être clair, c'est la faute de la belle-mère d'Antoine !

Quand Marie, en 1690, met au monde son premier enfant, cette fois-ci c'est le beau-père de Marie le prince Louis, qui est déçu : l'enfant qui vient au monde est une fille, Antonietta ! Il attendait, bien sûr, un descendant mâle. « *Une fille, ce n'est pas un grand régal dans notre maison* » déclare-t-il ! Aussitôt après avoir accouché, Marie recommence ses infidélités. Madame de la Fayette la décrit « *plus coquette à elle seule que toutes les femmes du royaume ensemble !* »

Argument odieux

Dans son livre *Monaco et ses princes*, Alain Decaux raconte qu'en 1692 Louis 1^{er} fit acte d'autorité et obligea Marie à quitter Versailles pour venir habiter Monaco et cela pendant que son mari Antoine assiégeait Namur avec l'armée française. L'ordre d'aller vivre à Monaco lui fut signifié par Louis XIV lui-même. Il lui était impossible de refuser ! Mais cela ne l'enchantait pas. Saint-Simon commenta : « *Marie se désola comme si l'on l'eût menée aux Indes.* »

Les choses se passèrent mal. Marie s'ennuyait à Monaco. Monaco n'était pas Versailles ! C'était un village au milieu d'un paysage agricole qui comprenait Roquebrune et Menton. On y accédait difficilement. Il n'y avait



La princesse Marie, épouse du prince Antoine 1^{er}. (DR)

pas de bonne route carrossable pour y arriver. Le seul accès correct était par la mer.

N'en pouvant plus, Marie avança un argument odieux et non vérifié : que son beau-père Louis 1^{er} tentait d'abuser d'elle ! Personne n'y crut vraiment. Commentaire de Saint-Simon : « *Monsieur de Monaco n'était plus jeune. Il avait deux yeux éteints, avec un gros ventre en pointe qui faisait peu*

galant et qui avançait en saillie ! » Mais, pour éviter les racontars nauséabonds, Marie fut autorisée à revenir à Paris. Elle y retrouva son mari, rentré de la guerre. Pour être sûre de ne pas revenir à Monaco, elle décida d'être odieuse avec lui. Antoine trouva alors des compensations auprès d'une danseuse de l'opéra, Élisabeth Dufort-Babé, avec laquelle il eut un fils illégi-

time prénommé Antoine, comme lui. Celui-ci sera amené, plus tard, en 1733, à gérer la Principauté de Monaco à la place du petit-fils d'Antoine 1^{er}, Honoré III, proclamé prince à l'âge de 13 ans.

Dettes considérables

Marie et Antoine connurent un drame en 1696 : la mort à l'âge de 6 ans leur seconde fille, Catherine-Charlotte. À partir de ce moment, leurs relations s'arrangèrent. Marie fut à nouveau enceinte. Mais toujours pas de garçon ! C'est Louise-Hippolyte qui vint au monde. Une future personnalité historique de la Principauté !

En 1700, Antoine 1^{er} accéda au trône de Monaco, à la suite de la mort de son père Louis 1^{er}. Le ménage d'Antoine et Marie s'apaisa totalement. Le couple ne pouvait plus mener la belle vie à Versailles, en raison des dettes considérables qu'avaient laissées Louis 1^{er}. Le prince et la princesse furent contraints de réduire considérablement leur train de vie à Monaco. Marie mettra au monde deux nouvelles filles Margherita-Camilla et Maria-Paolina. La princesse Marie organisa avec son mari, ami des arts, des divertissements culturels en faisant jouer à Monaco des musiques de ballets et opéras qui leur rappelaient la cour versaillaise. Ainsi la princesse Marie finit-elle honorablement sa vie à Monaco. Elle mourut à l'âge de 50 ans. Elle avait marqué la vie de son petit État qu'elle avait fini par aimer.

ANDRÉ PEYRÈGNE

Les six enfants d'Antoine 1^{er} et de Marie de Lorraine

Antoine 1^{er} et Marie de Lorraine eurent six enfants : Antonetta, Caterina-Carlotta, Elisabetta-Carlotta, Louise-Hippolyte, Margherita-Camilla, Maria-Paolina. Les trois premières filles moururent jeunes. Quatrième enfant, Louise-Hippolyte, née en 1697, fut la seule femme de l'histoire de la Principauté à exercer la fonction de princesse régnante, accédant au pouvoir en 1731 en l'absence d'héritier mâle. Sa mère, morte sept ans plus tôt, en 1724, ne vit pas l'intronisation de sa fille. Louise-Hippolyte n'exerça que quelques mois sa fonction princière, étant décédée au bout de quelques mois à l'âge de 34 ans. Cinquième fille, Margherita-Camilla épousa Louis de Gand de Mérode de Montmorency, prince d'Isenghien, maréchal de France.



La princesse Louise-Hippolyte, fille de la princesse Marie et du prince Antoine 1^{er}.



Le prince Antoine 1^{er} de Monaco, époux de la princesse Marie.